



# FRANCE — GRANDE BRETAGNE

## ÉDITORIAL

Voici une année qui s'achève, riche en évènements.

Des évènements politiques d'abord. La mort de la Reine Elisabeth, l'accession au trône de Charles III et de la reine Camilla nous ont permis de voir des manifestations fastueuses comme seul le Royaume Uni sait les mettre en scène. Mise en scène n'est pas le mot juste, puisque chaque geste, chaque moment a un sens symbolique fort, comme le billet de juin d'André Dufétel nous l'a montré.

Qui est le nouveau Roi ? Quel est l'avenir de la monarchie ? Les conférences organisées par l'AFGB et le CRECIB il y a quelques mois nous ont donné un éclairage intéressant et utile.

Et c'est bien l'ambition de notre association : mieux comprendre, approfondir, mieux connaître nos amis britanniques, si proches et si lointains.

Mais France-Grande Bretagne, c'est aussi de nombreuses associations régionales.

Nous avons décidé de vous les faire connaître en présentant leurs activités. Beaucoup développent des programmes très intéressants qui peuvent nous inspirer. Nous commençons par l'interview de Claudine Lannier, présidente de l'AFGB du Cher.

Et nous continuerons, au fil des trimestres, ce tour de France des amoureux de l'Angleterre.

La prochaine lettre, en octobre, vous permettra de découvrir quelques éléments majeurs de notre programme.

Et d'ici là, nous vous souhaitons un bel été !

**Brigitte BROCA**, responsable de la Newsletter et du site

## SAVE THE DATE

LUNDI 13 NOVEMBRE

### Assemblée générale

Lundi 13 novembre à 18 h., le lieu vous sera précisé ultérieurement

## EVENEMENTS RECENTS

### Retour sur nos activités 2023

Après un déjeuner-débat fort intéressant avec l'historien Charles-Edouard LEVILLAIN, le 9 décembre 2022 sur CHARLES II avec pour thème : *Quand le roi d'Angleterre et celui de la France étaient cousins germains...*, Gérard HOCMARD a fait le point le 13 janvier 2023, sur ce que Balzac aurait appelé « une ténébreuse affaire » ;

L'affaire Jack l'Éventreur de l'automne 1888 a passionné en son temps le monde entier, donnant lieu à de multiples interprétations quant à l'identité du personnage. Le peintre anglais, Walter SICKERT, peu connu en France, s'y est intéressé de si près, allant rôder dans Whitechapel et peignant des nus de femmes assassinées, au point qu'on a pu se demander si... Jack n'était pas lui.

Et ainsi cette conférence a suscité l'intérêt pour Walter SICKERT, en préambule à la visite de l'exposition de ses œuvres, organisée le 25 janvier 2023, et a valu à cette exposition un grand succès auprès de nos adhérents.

Nous avons poursuivi la série de conférences mensuelles organisées dans le temps de l'année universitaire avec le CRECIB dans l'auditorium du Lycée Henri IV.

Après les *Quatre nations : un royaume désuni ?* par le Pr. Nathalie DUCLOS, les *100 ans de la BBC* par le Pr. John Mullen, Président du CRECIB, le Pr Roger BROWN nous a entretenu en anglais *des inégalités sociales en Grande Bretagne*, Vincent LATOUR professeur à l'université de Toulouse du *Multiculturalisme au Royaume-Uni*, et le Pr. Philippe CHASSEIGNE de *l'avenir de la monarchie britannique*.

A noter également la conférence organisée de conserve avec Franco British Connections sur l'exploration des mers comparée, avec la Royal Navy ou la Marine Nationale.

Et enfin le déjeuner-débat du 12 juin consacré à ZOLA en exil à LONDRES, avec le professeur Alain PAGES.

André Dufétel

## VIVE LE ROI !



C'est le 22 mai 2023, dans les magnifiques Salons Hoche que fut organisé sur le *rooftop* un cocktail en l'honneur du couronnement du roi Charles III et de la reine Camilla à l'initiative du *British Community Committee of France* (BCC). La terrasse, située dans le 8ème arrondissement de Paris, à deux pas du Parc Monceau, nous a permis de profiter d'une superbe luminosité printanière dans un cadre plein de charme. L'AFGB était dument représentée par notre président Patrick Hénault et notre trésorier Didier Moreau. La BCWA, *British and Commonwealth Women association* s'était aussi joint à l'évènement. Beaucoup de visages connus de votre serviteur que je ne nommerai pas ici de crainte d'en oublier.

Le clou de la soirée fut la venue de son excellence l'ambassadrice du Royaume-Uni en France, Dame Menna Rawlings. Beaucoup la rencontraient pour la première fois puisqu'elle n'est en poste que depuis deux ans. Son discours très applaudi fut conclu par un *God save the King* chacun ayant une coupe de champagne à la main. Champagne qui ensuite coula à flot jusqu'au bout de la soirée et permit, la glace définitivement rompue, à des numéros de téléphone de s'échanger entre de nouveaux amis.

Thierry Martin

## ET DANS NOS REGIONS

Plusieurs associations France Grande Bretagne en région ont organisé un évènement en l'honneur des nouveaux souverains. Citons notamment FGB Quercy : Coronation party le 7 mai ; FBG Lyon Rhône Coronation garden party le 13 mai ; FGB Cher Coronation picnic le 20 juin ou encore FGB Nantes Coronation party le dimanche 2 juillet.

## AFGB Cher

Dans une dizaine de régions, des associations France Grande Bretagne, implantées de longue date, se développent avec dynamisme et proposent à leurs membres toutes sortes d'activité qui nourrissent la connaissance et l'amour (n'ayons pas peur des mots) du Royaume Uni. Ces associations sont autonomes. Elles sont simplement tenues de poursuivre le même objectif général, inscrit dans les statuts.

Nous vous proposons, au fil des trimestres, de les découvrir.

Commençons par **FGB Cher**, dont les membres vivent à Bourges, Vierzon et autres villes du département. Elle nous est présentée par **Claudine Vannier**, présidente. FGB Cher, fondée en 1949, est une des plus anciennes après Paris. Très vite, en 1957, un jumelage de Bourges avec Peterborough (non loin de Cambridge) a permis de nombreux échanges, la ville anglaise ayant créé une Anglo French association. Un **échange** qui s'organise chaque année, sauf pendant les années Covid ! L'association compte un peu plus de 90 membres, d'une fidélité remarquable. Elle est très dynamique. Elle assure chaque année le secrétariat (lourd) de **bourses de voyages** scolaires pour une dizaine de collégiens et quelques stagiaires : recherche de sponsors, sélection des candidats, cérémonie de remise des prix.

Les membres apprécient beaucoup les **groupes de conversation** en anglais, le **Book club** où l'on débat d'un ouvrage dans la langue de Shakespeare, ainsi que les conférences données occasionnellement, ou les possibilités de rencontres et de croisements de culture avec d'autres groupes tels que France-Espagne, France-Allemagne, France Italie...

Pour célébrer le nouveau roi, Charles III, un **pique-nique** a été organisé dans le parc de Charles VII à Mehun sur Yèvre. Petit clin d'œil à l'histoire puisque c'est Charles VII, appelé parfois par dérision le Roi de Bourges, qui mit fin victorieusement à la Guerre de Cent ans, boutant les Anglais hors de France !

L'association publie chaque trimestre un journal d'une quinzaine de pages, un trait d'union très apprécié de ses membres. <http://francegrandebretagne18.wordpress.com>

LUNDI 12 JUIN

## DEJEUNER-DEBAT

### Zola à Londres, par le Pr. Alain Pagès

Alain Pagès, professeur émérite d'histoire de la littérature à Paris III Sorbonne Nouvelle est le grand spécialiste de Zola et de l'affaire Dreyfus. Il a publié de nombreux ouvrages sur ces

sujets. Il nous a brossé en une vingtaine de minutes l'exil de Émile Zola à Londres en 1898. La cour d'assises de la Seine venait de condamner l'écrivain à 1 an de prison et 3 000 francs or pour diffamation. *J'Accuse !* l'article publié dans *L'Aurore* le 13 janvier, nomme en effet tous les coupables, aux yeux de Zola et des Dreyfusards, de la condamnation ignominieuse du capitaine Dreyfus en 1894.

Pour éviter la prison, Zola part immédiatement pour Londres où il restera discrètement un an, « comme dans un tombeau » dit-il. Il observe les habitudes anglaises – mauvaise cuisine, étranges fenêtres à guillotine, nourrices dans les parcs sans compter la règle bizarre d'écrire « I » je, avec une majuscule... Il fait beaucoup de photographies et écrit le roman *Fécondité*, qui valorise la famille à l'heure où la France s'inquiète de la baisse de la natalité (oui, déjà !).

Beaucoup de questions de l'auditoire, sur l'antisémitisme de la France d'alors, sur l'influence de l'Affaire sur des écrivains comme Roger Martin du Gard, sur l'attitudes des pays européens - tous dreyfusards...

On aurait volontiers continué jusqu'à l'heure du thé.

La maison de Zola à Médan (Yvelines), magnifiquement rénovée grâce au mécénat de Pierre Bergé et le musée Dreyfus se visitent. Chaque année, en octobre, se déroule un « Pèlerinage » où des personnalités s'expriment. Il aura lieu cette année le dimanche 1<sup>er</sup> octobre.

[www.maisonzola-museedreyfus.com](http://www.maisonzola-museedreyfus.com)

**TRES BON ETE !**

Rédaction de cette lettre : André Dufétel, Thierry Martin, Brigitte Broca.

Prochaine Newsletter : octobre 2023.

Visitez notre site [www.afgb.com](http://www.afgb.com)